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АКТУАЛЬНЫЙ КОММЕНТАРИЙ                                                     Й                                                                                  
 
 
www.oprf.ru 
 
СОВРЕМЕННЫЕ ЭКОНОМИЧЕСКИЕ ВЫЗОВЫ ТРЕБУЮТ 
ПРИНЦИПИАЛЬНО НОВЫХ ПОДХОДОВ К ВЗАИМООТНОШЕНИЯМ 
ГОСУДАРСТВА И БИЗНЕСА 
 
 
Автор: Андрей РАЗБРОДИН, президент СОЮЗЛЕГПРОМа, член 
Общественной палаты РФ 
 
Правила обучения и работы российских оценщиков изменятся. Речь идет о 
специалистах-экспертах, имеющих право проводить оценку и подписывать 
отчет о ней в сфере недвижимости, транспортных средств, оборудования, 
предприятий. Соответствующий законопроект нижняя палата парламента 
приняла 5 марта в третьем чтении. 
 
Современные экономические вызовы требуют принципиально новых подходов 
к взаимоотношениям государства и бизнеса. Если точнее, все более 
востребовано переустройство традиционно действующей в стране вертикали 
экономического управления. В которой «сверху – вниз», даже в рыночных 
условиях, спускаются директивы, запросы, некие отраслевые программы. 
Зачастую разрабатываемые, почему-то, вне страны. 
 
И все это, в большинстве своем, без консультаций с конкретными 
производителями в России, с их ассоциациями. Что и приводит к 
хроническому невыполнению таких программ во многих отраслях. А потом 
составляются новые программы, но с тем же реальным результатом. При том, 
что статус российских отраслевых бизнес-сообществ, в рамках 
саморегулируемых организаций (СРО), повышается, ввиду более активной 
правовой регламентации СРО со стороны государства. 
 
По имеющимся данным, в регионе ЕС до 80% всех отраслевых и 
межотраслевых программ традиционно формируются «снизу – вверх», т.е. 
профильными СРО. Столь же высокой эта планка сохраняется, например, в 
Японии, Великобритании, ненамного меньше в странах-партнерах РФ по 
БРИКС. К 70% приближается этот показатель в КНР. Причем тамошние СРО – 
структуры равноправные во взаимодействии с министерствами, а не 
«подведомственные». Что подтверждается и тем, что, к примеру, 
информационно-аналитическая работа СРО по заказам ведомств не ведется 
по «приказам» ведомств, а является регулярной и подлежит оплате, в рамках 
соответствующих договоров. 
 
Эти факторы, разумеется, способствуют максимальной достоверности 
отраслевых программ. И, соответственно, их реальному выполнению, а не 
подгонке к требуемой отчетности. В российских же условиях тем более 
требуется повышение роли СРО в решении отраслевых/межотраслевых 
вопросов, виду растущей ограниченности госбюджетного финансирования 
экономики. В связи с чем, необходимо, помимо всего прочего, уточнение 

http://www.oprf.ru/
https://www.oprf.ru/chambermembers/members/user/1574
https://pravo.ru/news/219180/
https://pravo.ru/news/219180/
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нормативной правовой базы как возможностей СРО и правил их 
взаимоотношений с государством, так и норм ответственности СРО перед 
потребителями товаров и услуг. 
 
Все эти вопросы, на мой взгляд, составная часть переформатирования, все 
более актуального, взаимоотношений государства и бизнеса. Как и системы 
государственного регулирования экономики. Чтобы, образно говоря, не 
закрывать глаза, имитируя движение... 
 
 
 
 

 
НОВОСТИ СОЮЗА                                                                            П 
 
 
WWW.SOUZLEGPROM.RU 
 
В СОЮЗЛЕГПРОМЕ ОРГАНИЗОВАНА ОПЕРАТИВНАЯ РАБОЧАЯ ГРУППА 
ПО РЕАГИРОВАНИЮ НА ТЕКУЩУЮ СИТУАЦИЮ НА ПРЕДПРИЯТИЯХ 
ОТЕЧЕСТВЕННОГО ЛЕГПРОМА 
  
17 марта с.г. на базе исполнительной дирекции Российского союза 
предпринимателей текстильной и легкой 
промышленности создана оперативная рабочая группа из сотрудников 
дирекции и правления Союза по защите интересов предпринимателей и 
компаний - членов Союза в условиях текущей экономической обстановки. 
  
По словам руководителя оперативной группы, первого вице-президента 
СОЮЗЛЕГПРОМа Надежды Самойленко: «Целью создания рабочей группы 
является оперативное реагирование на текущие ситуационные вызовы в 
отрасли, выявление проблемных вопросов - в конкретных компаниях – членах 
Союза». 
  
Группа будет вести оперативное взаимодействие с федеральными и 
региональными органами исполнительной власти, ТПП РФ, РСПП. 
  
Предпринимателям отрасли – членам СОЮЗЛЕГПРОМа, просьба, направлять 
свои обращения на адрес электронной почты: info@souzlegprom.ru 
  
Тел.: +7(495)280-15-48 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

https://www.souzlegprom.ru/ru/press-tsentr/novosti/novosti-otrasli/4301-v-soyuzlegprome-organizovana-operativnaya-rabochaya-gruppa-po-reagirovaniyu-na-krizisnye-situatsii-na-predpriyatiyakh-otechestvennogo-legproma.html
https://www.souzlegprom.ru/ru/press-tsentr/novosti/novosti-otrasli/4301-v-soyuzlegprome-organizovana-operativnaya-rabochaya-gruppa-po-reagirovaniyu-na-krizisnye-situatsii-na-predpriyatiyakh-otechestvennogo-legproma.html
https://www.souzlegprom.ru/ru/press-tsentr/novosti/novosti-otrasli/4301-v-soyuzlegprome-organizovana-operativnaya-rabochaya-gruppa-po-reagirovaniyu-na-krizisnye-situatsii-na-predpriyatiyakh-otechestvennogo-legproma.html
https://www.souzlegprom.ru/ru/o-soyuze.html
https://www.souzlegprom.ru/ru/o-soyuze.html
https://www.souzlegprom.ru/ru/o-soyuze.html
mailto:info@souzlegprom.ru
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НОВОСТИ ОТРАСЛИ                                                                        А 
 
 
www.souzlegprom.ru 
 
ОБЩЕСТВЕННЫЕ ОРГАНИЗАЦИИ НАПРАВИЛИ ПРАВИТЕЛЬСТВУ 
ПРЕДЛОЖЕНИЯ О ПОДДЕРЖКЕ МСП 
 
  
В Правительство РФ направлено обращение от деловых и общественных 
кругов с предложениями  по реализации антикризисных мер для малого и 
среднего бизнеса в условиях пандемии коронавируса. Инициатором 
обращения выступила "Опора России". 
  
Предложения разделены по девяти направлениям. В части денежно-
кредитной политики организация предлагает отсрочку по оплате "тела" 
кредита и лизинговых платежей на период пандемии (оплачиваются только 
проценты по кредиту) для предприятий наиболее пострадавших отраслей - 
туризм, общественное питание, транспорт, логистика, деятельность в области 
культуры, выставочная и конгрессная деятельность. 
  
Инициаторы обращения рекомендует провести реструктуризацию кредитов со 
снижением процентной ставки на период пандемии (компенсация банкам 
выпадающих доходов со стороны государства) в пострадавших отраслях, не 
повышать процентную ставку по ранее выданным кредитам при их 
пролонгации, а также не учитывать просрочки предприятий по кредитам, 
допущенные в период пандемии, при определении надежности заемщика в 
будущем. 
  
В числе других предложений - "расширить механизм предоставления 
гарантийной поддержки и льготных микрозаймов для субъектов МСП, в том 
числе введение моратория на шесть месяцев по оплате основного долга для 
предприятий наиболее пострадавших отраслей". 
  
В блоке прямой финансовой поддержки авторами документа предлагаются 
субсидии на покрытие убытков наиболее пострадавшим отраслям, субсидии 
на расширение производства для организаций, производящих медицинские 
изделия - маски, дезинфицирующие средства и прочее. 
  
В части налоговых послаблений для наиболее пострадавших отраслей 
названы "отсрочка уплаты НДС, в том числе авансовых платежей, и налога на 
прибыль на три-шесть месяцев по заявлению компании", "введение 
возможности вычета страховых взносов из суммы налога на патентной 
системе налогообложения", "расширение перечня видов деятельности на 
патентной системе". Организация просит снизить ставки по налогу на 
имущество организаций и налогу на имущество физлиц (для ИП) до 0,1% за 
2019 год, а в 2020 году не начислять пени и штрафы по просроченным 
налоговым и неналоговым платежам. 
  
Блок имущественной поддержки содержит предложения о "введении 
моратория на уплату арендных платежей (снижение платежей на 50%) при 
аренде государственного и муниципального имущества на три-шесть 
месяцев", а также "введении дополнительной беспроцентной рассрочки по 

http://www.souzlegprom.ru/
https://www.souzlegprom.ru/ru/press-tsentr/novosti/novosti-otrasli/4302-obshchestvennye-organizatsii-napravili-pravitelstvu-predlozheniya-o-podderzhke-msp.html
https://www.souzlegprom.ru/ru/press-tsentr/novosti/novosti-otrasli/4302-obshchestvennye-organizatsii-napravili-pravitelstvu-predlozheniya-o-podderzhke-msp.html
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оплате обязательных площадей при выкупе госимущества на период 
пандемии". 
  
По контрактным обязательствам, в том числе госзакупкам, предлагается 
мораторий на взимание административных и договорных штрафов за 
просрочку исполнения контрактных обязательств на период пандемии, а также 
в течение трех месяцев после ее окончания. Кроме того, "Опора" просит 
разрешить использовать поручительства фондов содействия кредитования 
(гарантийных фондов, фондов поручительств) в качестве обеспечения по 
закупкам. 
  
В части контрольно-надзорной деятельности предложено ввести мораторий 
на уплату административных штрафов на период пандемии, а также в течение 
трех месяцев после ее окончания, и сократить число проверок бизнеса. 
  
Социальными мерами в организации называют "смещение временного 
периода по оплате страховых взносов на три-шесть месяцев с возможностью 
реструктуризации их оплаты", "возможность производить оплату 
работодателям больничного работника, находящегося на самоизоляции за 
счет средств ФСС". 
  
Отдельный блок посвящен отраслевым мерам поддержки, они касаются 
туризма, транспорта, маркировки, торговли. 
  
Так, в сфере туризма неисполнение обязательств рекомендуется признать 
форс-мажором, предоставить налоговые каникулы для субъектов индустрии. 
  
В транспорте - предусмотреть квоту для предприятий МСП при 
железнодорожных перевозках в восточном направлении, субсидировать 
внутренние ж/д и авиа-перевозки для поддержки развития внутреннего 
туризма. 
  
В том же блоке предлагается перенести сроки перехода на обязательную 
маркировку в отношении отдельных видов товаров - обувь, лекарственные 
средства, ввести мораторий на расширение перечня маркируемой продукции. 
  
В торговле - не допускать закрытия торговых сетей, рынков, ярмарок, 
нестационарных и мобильных объектов, упразднить ограничения по ночной 
разгрузке товаров в магазины, обеспечить ускоренный пропуск импортных 
продовольственных товаров в РФ. 
 
 
 
 
www.souzlegprom.ru 
 
 
ТОРГОВО-ПРОМЫШЛЕННАЯ ПАЛАТА РОССИИ ПРЕДЛОЖИЛА ВРЕМЕННО 
СДЕЛАТЬ СТАВКИ ПО ЛЬГОТНЫМ КРЕДИТАМ ДЛЯ МСП НИЖЕ 8,5% 
 
Торгово-промышленная палата России выступает с предложением временно 
снизить ставки по программе льготного кредитования малого и среднего 

http://www.souzlegprom.ru/
https://www.souzlegprom.ru/ru/press-tsentr/novosti/novosti-otrasli/4295-torgovo-promyshlennaya-palata-rossii-predlozhila-vremenno-sdelat-stavki-po-lgotnym-kreditam-dlya-msp-nizhe-8-5.html
https://www.souzlegprom.ru/ru/press-tsentr/novosti/novosti-otrasli/4295-torgovo-promyshlennaya-palata-rossii-predlozhila-vremenno-sdelat-stavki-po-lgotnym-kreditam-dlya-msp-nizhe-8-5.html
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предпринимательства (МСП). Заявление об этом сделал президент 
ТПП Сергей Катырин. 
  
Программа льготного кредитования по ставке не более 8,5% была запущена 
по нацпроекту поддержки МСП в феврале 2019 года. Она предусматривает 
возможность для МСП получить льготный заем на оборотные цели в размере 
от 500 тыс. рублей до 500 млн рублей на срок до трех лет и на 
инвестиционные цели от 500 тыс. до 2 млрд рублей до 10 лет. Во вторник 
Банк России сообщил, что существующие программы кредитования малых и 
средних предприятий будут расширены, также расширяются программы 
гарантийной поддержки таких предприятий со стороны Корпорации МСП. 
  
"Учитывая нестабильную ситуацию в экономике из-за коронавируса, сегодня 
правомерно ставить вопрос о дополнительной государственной поддержке 
субъектов малого и среднего предпринимательства. Видится, что одной из 
дополнительных эффективных мер могло бы быть, например, временное 
снижение процентных ставок по льготным кредитам ниже 8,5% годовых и 
расширение перечня отраслей, в которых предоставляется такое льготное 
кредитование", - отметил глава ТПП РФ. 
  
Сергей Катырин добавил, что в условиях пандемии замедляется 
экономическое развитие, что "может негативно сказаться на национальной 
экономике в будущем". "И самыми уязвимыми в данной ситуации оказываются 
сегодня субъекты малого и среднего предпринимательства, поскольку они, как 
правило, в своем распоряжении имеют ограниченные финансовые ресурсы, 
которых в период экономического спада может им не хватить", - пояснил он. 
При этом он назвал инициативу Банка России в ряду других предлагаемых 
правительством мер поддержки "своевременной и необходимой". 
  
По мнению президента СОЮЗЛЕГПРОМа глвы комитета ТПП РФ по 
предпринимательству в текстильной и легкой промышленности Андрея 
Разбродина, эти меры позволили бы субъектам малого и среднего 
предпринимательства не только с меньшими потерями преодолеть 
нестабильную экономическую полосу, но и заинтересовать и привлечь бизнес 
в те отрасли, которые требуют сегодня экономического подъема и развития, 
например, в легкую промышленность.  
 
 
 
 
 
www.souzlegprom.ru 
 
ОТКРЫТИЕ «ГОРЯЧЕЙ ЛИНИИ» ДЛЯ ПРЕДПРИНИМАТЕЛЕЙ 
  
Комитет по предпринимательству в текстильной и легкой промышленности и 
СОЮЗЛЕГПРОМ информируют об отрытии в ТПП России «ГОРЯЧЕЙ 
ЛИНИИ» для консультирования субъектов предпринимательской 
деятельности по вопросам форс-мажорных обстоятельств, возникших при 
исполнении договоров (контрактов) в связи с распространением новой 
коронавирусной инфекции COVID-2019. 
  
«Горячая линия» начинает работу с 18 марта с.г. 

https://www.souzlegprom.ru/ru/o-soyuze.html
http://www.souzlegprom.ru/
https://www.souzlegprom.ru/ru/press-tsentr/novosti/novosti-otrasli/4297-otkrytie-goryachej-linii-dlya-predprinimatelej.html
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Консультации будут осуществляться по следующим телефонам: 
  
+7 (495) 620-04-01 (с 9:00 до 20:00); 
+7 (495) 620-02-93 (с 9:00 до 18.00); 
+7 (495) 620-05-20 (с 9:00 до 18.00). 
 
 
 
 
 
www.souzlegrpom.ru 
 
 
ПОБЕДИТЕЛИ КОНКУРСА TEXTILE DESIGN TALENTS SOLSTUDIO AWARD 
2020 ОБЪЯВЛЕНЫ ОНЛАЙН 
 
Официальная церемония награждения состоится в рамках  
8-ой Международной выставки тканей и текстильных материалов 
«ИНТЕРТКАНЬ – 2020. Осень»  
2 – 4 сентября 2020 года 
 
18 марта 2020 список победителей и финалистов международного конкурса 
текстильного дизайна Textile Design Talents Solstudio Award 2020 опубликован 
онлайн. Результаты размещены на сайтах www.solstudiodesign.com/award/, 
https://www.souzlegprom.ru/, https://intertkan.ru/ и в группах Solstudio Textile 
Design и выставки «Интерткань» в социальных сетях.  
В этом году в конкурсе приняли участие более 400 дизайнеров из 119 городов 
и 29 стран среди которых: Англия, Италия, Франция, Бельгия, Дания, Индия, 
Китай, Израиль, США, Намибия, Индонезия, Пуэрто Рико и многие другие.  
Конкурс для текстильных дизайнеров Textile Design Talents Solstudio Award 
проводится компанией Solstudio Textile Group и СОЮЗЛЕГПРОМ при 
поддержке МИНПРОМТОРГ и выставки «Интерткань». Его цель – поддержка 
талантливых художников и привлечение к ним внимания профессионалов всех 
отраслей модной индустрии.  
«Первое место - это огромная радость и благодарность! Для меня, 
профессионального дизайнера, только что получившего профильное 
образование, это еще и очень сильная мотивация. Сферу текстильного 
дизайна я определила, как дело всей жизни, и благодарна организаторам 
конкурса за то, что они поддерживают молодых дизайнеров и помогают 
реализовать свои способности в индустрии», - делится первыми 
впечатлениями победитель конкурса Анастасия Иванова.  
«Эта весна стала непростой для отрасли и всего мира в целом. Но мы 
уверены, что все это пройдет, а наш конкурс продолжит открывать для 
индустрии новые таланты. Поэтому вместе с Александрой Калошиной и 
Дэвидом Ша, мы сейчас разрабатываем новую номинацию и новое конкурсное 
задание, которое выявит нам еще победителей. Так что в этом году мы в 
полном соответствии с народной мудростью закончим считать победителей по 
осени, – прокомментировал конкурс президент СОЮЗЛЕГПРОМа, Андрей 
Разбродин. – Следите за обновлениями на сайте конкурса!» 
В составе международного жюри: Mare-Ann Dunkley, руководитель отдела 
дизайна, Liberty Fabrics; David Shah, основатель и главный редактор Textile 
View, Нидерланды; Elsa May, Fashion департамент Première Vision, Франция; 
Isabel Wharton, редактор Prints&Graphics WGSN, Великобритания; Giovanni 

http://www.solstudiodesign.com/award/
https://www.souzlegprom.ru/
https://intertkan.ru/
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Ottonello, арт-директор IED Istituto Europeo di Design; Dahbia Roux, 
генеральный директор представительства Première Vision в России, Украине, 
Беларуси и Казахстане.  А также ведущих российских специалистов в области 
текстильного дизайна: Андрей Разбродин, основатель компании "ДАРГЕЗ", 
президент Российского союза предпринимателей текстильной и легкой 
промышленности; Алена Ахмадуллина, основатель одноименного бренда; 
Александра Калошина, основатель Solstudio Textile Group; Ирина Рыбаулина, 
заведующая кафедрой "Искусства текстиля и орнамента" РГУ им. А.Н. 
Косыгина. 
«Как и всегда было очень непросто выбрать победителей, и я очень рад, что 
являюсь не единственным членом жюри, принимающим решение. 
Профессиональный уровень работ от года к году растет. Отличная работа! Я 
очень хотел бы встретиться с финалистами конкурса лично. В основе 
некоторых работ лежит очень сильное концептуальное мышление, но 
наблюдаются досадные недостатки в техническом исполнении. Помните, что 
главное – идея, а затем уже исполнение,» - комментирует первые результаты 
Дэвид Ша, основатель международного журнала Textile View, член жюри 
конкурса. 
 
Победители конкурса 
1 место – Анастасия Иванова (Санкт-Петербург) 
Оплаченная поездка на выставку Premiere Vision в Париже, встреча с 
представителем отдела моды выставки и специальная экскурсионная 
программа. 
2 место – Юлия Шора (Москва) 
Сертификат от бизнес-школы Fashion Factory School на любой курс обучения.  
3 место – Майя Абдуллаева (Мюнхен, Германия) 
Цифровая печать на ткани коллекции принтов участника, состоящей из 10 
рисунков по его выбору, на фабрике Solstudio Industry. Производство 
полностью финансируется организатором конкурса. 
Призы в специальных номинациях предоставили партнеры конкурса: компании 
Concept Group, Liberty Fabrics, Epson, Pantone, технопарк «Калибр». 
Сайт конкурса: https://solstudiodesign.com/award/ 
Справочно: 
Solstudio Textile Group  
Компания работает в сфере текстиля более 20 лет. 
Solstudio Textile Group – это три взаимосвязанных подразделения. 
Solstudio Textile Design - студия текстильного дизайна создает текстильный 
паттерн – рисунки для ткани и продает их в 30 стран мира, является 
единственным постоянным российским участником выставок Premiere Vision 
(Париж), Intertextile Shanghai (Шанхай), Munich Fabric Start (Мюнхен), Indigo 
(Нью-Йорк). Рисунки студии находятся на стендах тенденций ведущих 
текстильных выставок, на них ссылаются мировые авторитеты в аналитике 
мира моды, такие как WGSN. Сотрудники компании ведут лекционную и 
обучающую работу по продвижению современного текстильного дизайна. 
Студия создает рисунки для собственного бренда Radical Chic. 
 Solstudio Industry - фабрика цифровой печати на ткани. Нанесение рисунка 
осуществляется на все виды текстильных основ: натуральные, искусственные, 
смесовые.  
Radical Chic – бренд аксессуаров (платки, шарфы, зонты и одежда). Платки из 
натурального шелка, шерсти и кашемира представлены в четырех 
собственных магазинах в Москве и Санкт-Петербурге, в 65 точках продаж по 
всей России. 

https://solstudiodesign.com/award/
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Выставка «ИНТЕРТКАНЬ» 
На сегодняшний день крупнейшая специализированная выставка в России и 
странах СНГ. «Интерткань» – авторитетная международная площадка для 
демонстрации современных качественных коллекций тканей и текстильных 
материалов. На экспозиции выставки представлено более 320 брендов среди 
которых новейшие тренды в текстильном дизайне, текстильные материалы и 
ткани из более чем 20 стран мира. За годы работы выставки ее экспозиция 
выросла в 7 раз. Выставка «ИНТЕРТКАНЬ» проходит 2 раза в год, весной – в 
рамках «Российской недели текстильной и легкой промышленности», главного 
отраслевого конгрессно-выставочного  мероприятия для текстильной и легкой 
промышленности.  
 
 
 
 
 

НЕДЕЛЯ ТЕКСТИЛЬНОЙ И ЛЕГКОЙ ПРОМЫШЛЕННОСТИ         И                      
 
 
WWW.SOUZLEGRPOM.RU 
 
ОРГАНИЗАТОРЫ ОБЪЯВИЛИ ОБ ОТМЕНЕ "НЕДЕЛИ ЛЕГПРОМА - 2020" 
ИЗ-ЗА КОРОНАВИРУСА 
  
 
Дорогие коллеги! 
В соответствии с Указом Мэра Москвы Сергея Собянина № 21-УМ от 16 марта 
2020 в целях недопущения распространения коронавирусной инфекции 
уведомляем об отмене всех мероприятий «Российской недели текстильной и 
легкой промышленности» с 17 по 20 марта. О новых сроках проведения 
сообщим в ближайшее время. 
  
Благодарим за сотрудничество! 
С заботой о вас и ваших близких, 
  
Оргкомитет 
«Российской недели текстильной и легкой промышленности» 
  
 
 
 
МодаNews 
 
НОВЫЕ ДАТЫ «ИНТЕРТКАНЬ» И «РОССИЙСКАЯ НЕДЕЛЯ ТЕКСТИЛЬНОЙ 
И ЛЕГКОЙ ПРОМЫШЛЕННОСТИ» 
 
16 марта Мэр Москвы подписал указ № 21-УМ о внесении изменения в указ «О 
введении режима повышенной готовности». Указом временно 
приостанавливается «Проведение в городе Москве досуговых мероприятий с 
участием граждан в сфере культуры, физической культуры и спорта, 
выставочной, развлекательной и просветительской деятельности на открытом 
воздухе с любой численностью участников, а в зданиях, строениях, 

http://www.textileweek.ru/
https://www.souzlegprom.ru/ru/press-tsentr/novosti/novosti-otrasli/4292-organizatory-ob-yavili-ob-otmene-nedeli-legproma-2020-iz-za-koronavirusa.html
https://www.souzlegprom.ru/ru/press-tsentr/novosti/novosti-otrasli/4292-organizatory-ob-yavili-ob-otmene-nedeli-legproma-2020-iz-za-koronavirusa.html
https://www.mos.ru/upload/documents/docs/21-YM.pdf
https://www.mos.ru/upload/documents/docs/21-YM.pdf
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сооружениях (помещениях в них) – с числом участников более 50 человек 
единовременно». В соответствии с указами Мэра Сергея Семеновича 
Собянина оргкомитет выставки «Интерткань» и «Российской недели 
текстильной и легкой промышленности» принял решение о переносе даты 
проведения мероприятий на более поздний срок. Приостановление Мэра 
будет действовать до 10 апреля 2020 года. 
«Принимая во внимания меры, введенные Роспотребнадзором РФ и 
правительством Москвы против распространения коронавирусной инфекции, 
мы не можем обеспечить привычный вам спектр продукции и возможности 
прямого контакта с компаниями – мировыми лидерами отрасли, – сообщается 
в официальном письме выставки «Интерткань». – В связи с чем было принято 
решение о переносе сроков проведения выставки на более поздний срок». 
Организаторы отмечают, что решение, в первую очередь, продиктовано 
заботой о здоровье участников и посетителе выставки «Интерткань–
2020.Весна» и «Российской недели текстильной и легкой промышленности». 
Дирекция выставки благодарит за поддержку мероприятия. Вторым фактором 
для принятия решения о переносе сроков стали ограничения на приезд в 
Москву иностранных участников и посетителей. 
Даты проведения мероприятий будут опубликованы позже. Электронные 
билеты полученные для посещения будут действительны. 
Выставка «Интерткань» – центральная встреча профессионалов отрасли. 
Мероприятие пользуется уважением благодаря профессиональной 
международной экспозиции и насыщенной деловой программе в которой 
заинтересована профессиональная аудитория. 
Мероприятия «Российской недели текстильной и легкой промышленности» 
переносятся на более поздний срок. 
Fashion Tech Day состоится 24 июня 2020 г. (если риски, связанные с 
пандемией, будут полностью устранены, – отмечают организаторы) или 3 
неделя сентября 2020 г. 
«Мы чувствуем большую ответственность перед нашими гостями, партнерами 
и спикерами, – говорится в письме оргкомитета Fashion Tech Day. – Поэтому 
решили, что самым разумным и правильным будет не подвергать участников 
Fashion Tech Day дополнительным рискам и перенести конференцию на более 
благоприятные даты. Содержание программы сохранится прежним или же 
станет только интереснее, актуальнее». 
Международная выставка «Инлегмаш» и Промышленная конференция 
«Инлегмаш» переносятся на 2021 год в соответствии с указом Мэра Москвы от 
16 марта 2020 года «О внесении изменений в указ Мэра Москвы от 5 марта 
2020 г. № 12-УМ» 
«Надеемся на понимание экспонентов и отраслевого сообщества, – собщили 
ModaNews в оргкомитете выставки «Инлегмаш-2020». – Сделаем все от нас 
зависящее для успешного, полноценного и результативного проведения этих 
выставок в следующем году после завершения форс-мажорного периода». 
VII Международный отраслевой форум «Легпромфорум-2020» и Textile Trend 
Forum состоятся в даты проведения следующей выставки «Интерткань». Даты 
проведения Детского форума в рамках работы Клуба ЮНЕСКО 
«Международный детский конгресс» – «Мода в культурном пространстве» 

будут объявлены позднее.⠀ 

«В подписанном мною указе режим повышенной готовности, введенный в 
связи с распространением новой коронавирусной инфекции (2019-nCoV), 
официально признается обстоятельством непреодолимой силы, – 
сообщил Сергей Собянин в своем личном блоге. – В сложившейся ситуации 
эта мера упростит разрешение споров, связанных с неисполнением 
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обязательств». 
 
 
 
 
«Компания» 
 
ОРГАНИЗАТОРЫ «ИНТЕРТКАНИ»  ПЕРЕНЕСЛИ ВЫСТАВКУ ИЗ-ЗА 
КОРОНОВИРУСА 
 
Международная выставка «Интерткань» перенесена на осень. Это связано с 
пандемией коронавируса, говорится в релизе, поступившем журналу 
«Компания». 
«Принимая во внимания меры, введенные Роспотребнадзором РФ и 
правительством Москвы против распространения коронавирусной инфекции, 
мы не можем обеспечить привычный вам спектр продукции и возможности 
прямого контакта с компаниями –мировыми лидерами отрасли», - говорится в 
обращении организаторов выставки. 
В итоге было принято решение о переносе сроков проведения выставки «на 
более поздний срок». Новая дата при этом не уточняется. Отмечается, что все 
электронные билеты полученные для посещения выставки будут 
действительны. 
В то же время мероприятияделовой программы «Российской недели 
текстильной и легкой промышленности» будут сохранены в обновленном 
расписании. Все изменения будут опубликованы на сайте события. 
Ранее журнал «Компания» писал, что организаторы «Интерткани» собирались 
проводить выставку вопреки пандемии коронавируса. Как пояснили 
корреспонденту «Ко» представители выставки и самого «Экспоцентра», были 
приняты необходимые меры предосторожности, а сама выставка проходит «в 
строгом соответствии со всеми требованиями и распоряжениями 
правительства РФ и мэра Москвы». 
 
 
 
 
 

НОВОСТИ КОМПАНИЙ                                                                       А 
  
 
 
«Легпромиздат» 
 
«ЧАЙКОВСКИЙ ТЕКСТИЛЬ» УСПЕШНО ПРОШЕЛ СЕРТИФИКАЦИОННЫЙ 
АУДИТ НА СООТВЕТСТВИЕ МЕЖДУНАРОДНЫМ СТАНДАРТАМ 
 
 
В феврале 2020 года «Чайковский текстиль» успешно прошел плановый аудит 
систем менеджмента на соответствие международным стандартам ISO 9001, 
ISO 14001 и ISO 45001, сообщает компания. 
Данное мероприятие проводится раз в три года. Цель сертификационного 
аудита — убедиться в том, что указанные системы менеджмента 
соответствуют требованиям. Аудит, как и в прошлые годы, проводил 
представитель германской фирмы TUV Nord. 



 

 
Российский союз предпринимателей текстильной и легкой промышленности 

Пресс-центр: т. (495)280-15-48 

12 

Подтвержденные стандарты: 
 «Система менеджмента качества» — ISO 9001: 2015 
 «Система экологического менеджмента» — ISO 14001: 2015 
 «Охрана труда и техника безопасности» — ISO 45001:2018 

Для демонстрации соответствия системы менеджмента качества требованиям 
стандарта ИСО 9001:2015 и внутренним требованиям компании аудитору 
были показаны примеры выполнения процедур бизнес-процессов: 
производство готовой продукции, продажи, обучение персонала, закупки и т.д. 
Аудитор также оценил итоги реализации программ «Уменьшение опасностей и 
рисков», «Снижение негативного влияния на окружающую среду». Особое 
внимание было уделено вопросам улучшения систем менеджмента как 
одному из главных показателей их эффективности. 
Выводы надзорного аудита: системы менеджмента компании «Чайковский 
текстиль» соответствуют требованиям международных стандартов. 
 
 
 
www.riamoda.ru 
 
ИВАНОВСКАЯ КОМПАНИЯ «ШВЕЙНАЯ ТЕХНИКА - 37» СТАНЕТ 
БАНКРОТОМ 
 
 
В компании «Швейная техника - 37» из Иваново введена процедура 
наблюдения, а в перспективе ее ждет банкротство. 
Это следует из определения Арбитражного суда Ивановской области от 3 
марта 2020 года, на которое ссылается портал «Слухи и факты». 
Временным управляющим утвержден Роман Ермаков, член союза АУ 
«Возрождение» (Москва). Судебное заседание по рассмотрению дела о 
банкротстве компании «Швейная техника - 37» назначено на 18 августа 2020 
года. 
Основной вид деятельности предприятия – торговля оптовая машинами и 
оборудованием для текстильного, швейного и трикотажного производств. 
 
 
 
 
ГУБЕРНАТОР КУРСКОЙ ОБЛАСТИ ПОСЕТИТ ПРОБЛЕМНЫЙ «ЭКОТЕКС» 
 
На оперативном совещании в администрации области вновь обсудили вопрос 
о качестве работы предприятия «Экотекс». Как пишет «Курская правда», 
участие в совещании принял глава региона Роман Старовойт. 
Заместитель губернатора Алексей Смирнов доложил главе региона Роману 
Старовойту о том, как организация функционирует сегодня. ««Экотекс» не 
работал перед мартовскими праздниками. Сейчас завод включает сушильные 
машины, оповещая нас об этом. Следующее заседание суда состоится 2 
апреля. Надеемся, суд примет решение об окончательной приостановке». 
Напомним, в конце февраля Промышленный суд рассмотрел иск комитета 
экологической безопасности и природопользования Курской области к 
текстильному предприятию «Экотекс» о приостановке работы оборудования. 
Глава региона пообещал лично приехать в район, который располагается 
рядом с опасным предприятием. К слову, собственники уже оплатили 50% от 
суммы новых катализаторов, позволяющих дополнительно дожигать выбросы. 

http://www.riaamoda.ru/
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КАЧЕСТВО                                                                                        В 
 
 
«Россия-1» 
 
ВСЕРОССИЙСКИЙ ПОТРЕБИТЕЛЬСКИЙ ПРОЕКТ «ТЕСТ» 
 
Эксперты Роскачества проверили подушки в проекте "Тест" 
 
Подушки: какой наполнитель лучше всего подходит для здорового сна 
 
Подушку можно найти в доме любого современного человека. Она является 
обязательной составляющей полноценного сна и отдыха. Проверку прошли 
пять образцов подушек: Dargez "Рио", Belashoff "Бамбук", German Grass, IKEA 
Hylle и Ecotex "Бамбук Премиум". Продукцию проверили по следующим 
показателям: безопасность, впитывание влаги, устойчивость окраски, уровень 
pH в ткани, маркировка. 
Популярные мифы о подушках 
Лучше натурального наполнителя ничего нет. Президент Союзлегпрома 
Андрей Разбродин рассказал, что внутри подушек никакого бамбука быть и не 
должно. Если говорить профессионально, туда добавляют вискозу, 
синтетический наполнитель, который получается из натурального сырья. 
Врач-сомнолог Роман Бузунов рассказал о негативных свойствах 
натурального наполнителя. Если взять пуховую или перьевую подушку, 
которая использовалась три года, которая не подвергалась никакой 
санитарной обработке, можно обнаружить, что в ней живет большое 
количество микробов, в частности грибок и клещи. Натуральная продукция 
вырабатывает массу токсинов. Бузунов посоветовал раз в три года менять 
любую подушку. 
С точки зрения здоровой жизни лучше выбирать продукцию с искусственным 
наполнителем. 
Лучше спать без подушки. Врач-хирург Орхан Керимов рассказал, что спать 
без нее рекомендовано только грудным детям, поскольку при рождении 
малыш имеет размер головы, как правило, либо шире, либо равный ширине 
плеч. Из-за этого ребенок не нуждается в поддержке. 
Что касается взрослого человека, по мере его развития и роста соотношение 
головы к телу меняется. Может произойти выпадение шейного 
отдела, защемление нервных сплетений, нарушение кровообращения. 
При выборе подушки нужно учитывать ее высоту и жесткость, наполнитель, а 
также любимую позу сна человека. Например, если человек привык спать на 
спине, высота продукции должна варьироваться от 8 до 10 сантиметров, если 
на боку, от 10 до 14 сантиметров, на животе — от 6 до 8 сантиметров. 
Результаты исследования 
Подушка торговой марки Dargez "Рио" безопасна. В ней не выявлено 
формальдегидов и прочих веществ, которые могут нанести ущерб здоровью 
человека. Она хорошо впитывает влагу, но имеет недостаток — высокий 
уровень pH, что не соответствует опережающему стандарту Роскачества и 
может негативно влиять на состояние кожи. 
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Продукция Belashoff "Бамбук" безопасна, вредных веществ в ней не 
обнаружено. Как и в первом образце, у данной подушки зафиксирован 
высокий уровень pH. 
Торговая марка German Grass признана высококачественной, поскольку 
соответствует всем требованиям — это претендент на российский Знак 
качества. Так как подушка произведена за рубежом, скорее всего, его она не 
получит. 
Что касается подушки IKEA Hylle, то данный товар также признан 
высококачественным и соответствует всем показателям качества. 
Ecotex "Бамбук Премиум" безопасна, в ней нет токсичных компонентов, но 
выявлен высокий уровень pH. 
Рейтинг подушек сложился следующим образом: 
1. German Grass 
2. IKEA Hylle 
3. Ecotex "Бамбук Премиум" 
4. Belashoff "Бамбук" 
5. Dargez "Рио" 
Таковы результаты очередного исследования проекта "Тест", созданного 
телеканалом "Россия 1" совместно с экспертами Роскачества. В прошлых 
выпусках специалисты исследовали красную икру и незамерзайку, мясной 
фарш и микроволновые печи, а также куриные яйца и подгузники. 
 
 
 
 
 

В РЕГИОНАХ                                                                                      А 
 

 
РИА «Мода» 
 
В ТОСЭР «КАСПИЙСК» ВОЙДУТ ЕЩЕ ДВЕ КОМПАНИИ СЕКТОРА ЛЕГКОЙ 
ПРОМЫШЛЕННОСТИ 
 
Состоялось заседание комиссии по рассмотрению заявлений на заключение 
соглашений об осуществлении деятельности на ТОСЭР «Каспийск». 
Как говорится в сообщении пресс-службы Минэкономразвития Республики 
Дагестан, мероприятие прошло в режиме видеоконференцсвязи под руководством 
первого заместителя председателя правительства Республики Дагестан 
Гаджимагомеда Гусейнова. 
Комиссия рассмотрела заявки от пяти организаций, в числе которых компания 
«Туркуаз» (организация промышленного производства обуви на территории 
моногорода Каспийск) и «Бум» (организация производства швейных изделий и 
мебели). 
Как пояснил министр экономики и территориального развития Республики Дагестан 
Гаджи Султанов, в рамках реализации указанных проектов в общей сложности 
планируется создать 180 рабочих мест и привлечь 442 млн руб. инвестиций. 
Султанов отметил, что три проекта — «МАК», «Туркуаз» и «Бум» — предполагается 
реализовать на формируемом индустриальном парке на базе завода «Дагдизель». 
По итогам заседания Комиссия приняла решение заключить соглашения со всеми 
заявленными проектами. 
 
 

https://russia.tv/brand/show/brand_id/64737/
https://www.vesti.ru/doc.html?id=3242055&tid=111723
https://www.vesti.ru/doc.html?id=3239826&tid=111723
https://www.vesti.ru/doc.html?id=3239826&tid=111723
https://www.vesti.ru/doc.html?id=3237967&tid=111723
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«Легпромиздат» 
 
ГЛАВА ЧУВАШИИ: НА РЫНКЕ МЕДИЦИНСКИХ МАСОК ИСКУССТВЕННО 
СОЗДАЕТСЯ ДЕФИЦИТ 

 
Временно исполняющий обязанности главы Чувашии Олег Николаев заявил, 
что в связи с коронавирусом на рынке медицинских масок искусственно 
создается дефицит. 
Как передает агентство Regnum со ссылкой на информацию, полученную в 
администрации региона, Олег Николаев предложил использовать опыт других 
регионов в части использования местных производственных мощностей для 
производства масок 
Вопрос обсуждался на планерке в правительстве. Врио главы Чувашии 
констатировал, что «распространяется много информации, которая носит 
недостоверный», «фейковый» характер». По его словам, жители поднимают 
вопросы о нехватке в розничной продаже медицинских масок и поручил 
профильным министерствам отработать с Минпромторгом России 
возможность дополнительных поставок медицинских масок в Чувашию. 
В качестве примера решения проблемы был приведен опыт Пензенской 
области, где вопрос снят силами местных организаций. По примеру данного 
поволжского региона Олег Николаев предложил организовать выпуск 
медицинских масок на производственных мощностях Чувашской Республики. 
«Надо исходить из того, что дефицит создается специально отдельными 
недобросовестными гражданами. Статистика показывает, что масок 
производится достаточное количество для потребителей России», — 
подчеркнул руководитель республики, напомнив, что ранее Россия ограничила 
экспорт масок за пределы страны. 
«Но очевидно, что есть крупные игроки на этом рынке, которые создают 
искусственный дефицит. Потому что если сегодня мы попытаемся купить эти 
маски посредством дистанционной торговли или иными доступными 
средствами, — в принципе, масок достаточно, но совершенно другой ценовой 
категории. Это только дополняет тот факт, что на рынке — спекуляция», — 
полагает Олег Николаев. 
 
 
В СТАВРОПОЛЬСКОМ КРАЕ ОТКРЫТ ПЕРВЫЙ ЦЕНТР ЭКСПЕРТИЗЫ 
WILDBERRIES НА КАВКАЗЕ 
 
Компания Wildberries заявила об открытии Центра экспертизы в Ставропольском 
крае. Он будет работать с производителями и поставщиками региона, которые 
планируют продавать свою продукцию онлайн или уже сотрудничают с Wildberries. 
В пресс-службе Wildberries подчеркнули, что запуск нового центра позволит 
производителям Ставропольского края повысить продажи в сегменте e-commerce, 
откроет быстрый доступ региональным поставщикам к широкой аудитории 25 млн 
покупателей из России, Польши, Белоруссии, Казахстана, Киргизии и Армении. 
Новый центр экспертизы Wildberries открылся по адресу Ставропольский край, 
Предгорный р-н, село Этока, Автодорога Пятигорск-Георгиевск, 3-й км, здание 2. Его 
площадь составила 1000 кв. м. 
С учетом нового объекта компания насчитывает 18 центров экспертизы. Центры 
для поставщиков также работают в Москве, Санкт-Петербурге, Уфе, Краснодаре, 
Нижнем Новгороде, Екатеринбурге, Новосибирске, Красноярске и других городах. 
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В центрах Wildberries организованы круглосуточные пункты приема поставок от 
производителей и поставщиков из региона. Представитель Wildberries проверит 
поставку и при необходимости поможет исправить ошибки и проконсультировать по 
дальнейшей работе с порталом для поставщиков partners.wb.ru. Собственная 
логистическая служба Wildberries бесплатно доставит товары в распределительные 
комплексы компании, что позволит предпринимателям сократить собственные 
расходы на логистику. 
На базе Центров экспертизы предприниматели также могут получить консультацию 
по взаимодействию с онлайн-площадкой Wildberries и особенностям ведения 
бизнеса в сфере интернет-коммерции, принять участие в обучающих семинарах, 
которые сотрудники компании проводят совместно с приглашенными экспертами из 
сферы ритейла. Благодаря этому производители и поставщики региона получат 
возможность развивать свои компетенции в области электронной коммерции, что 
позволит им быстрее масштабировать собственный бизнес и повысить продажи на 
Wildberries. 
 
 
 
 

В МИРЕ                                                                                            А 
 
 
Profashion.ru 
 
 
ОТМЕНЕНЫ ВЫСТАВКИ И ПОКАЗЫ В ИНДИИ, БАНГЛАДЕШ И ЛАТВИИ  
 
По всему миру продолжают отменяться деловые мероприятия из-за 
коронавируса  
 
По мере распространения коронавируса по миру, продолжают приходить 
сообщения об отмене и переносе мероприятий в fashion-индустрии.  
Так, отменяется выставка джинсовой ткани Bangladesh Denim Expo, которая 
должна была состояться 6–7 апреля в столице Бангладеш — Дакке. 
Решение также касается сопутствующих мероприятий Bangladesh 
Fashionology Summit и Bangladesh Innovation Week. Следующий выпуск 
выставки запланирован на 2–3 ноября 2020 года.  
 
В Индии организаторы перенесли на неопределенный срок выставку 
оборудования для текстильной промышленности Gartex Texprocess India. 
Она должна была пройти 19–21 марта в Мумбаи. Новые даты будут 
названы в течение двух недель, однако уже уточняется, что мероприятие 
будет отложено на несколько месяцев.  
 
Еще одной новоиспеченной жертвой коронавируса стала Riga Fashion 
Week. До 14 апреля в Латвии запрещено проведение общественных 
мероприятий, поэтому неделя моды также откладывается 
на неопределенный срок.  
 
12 марта Ассоциация итальянских производителей обуви Assocalzaturifici 
объявила о переносе на неопределенный срок выставок La Moda Italiana в 
Киеве и Moda Made in Italy в Мюнхене. В России пока не введен полный 

http://www.partners.wb.ru/
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запрет на проведение мероприятий, только в Москве введено ограничение 
на мероприятия численностью свыше 5000 человек.  
 
Перенеслась на осень выставка «Интерткань» — организаторы 
предприняли меры для обеспечения безопасности посетителей 
и экспонентов. 12 марта в Санкт-Петербурге стартовала выставка 
«Индустрия моды», она проходит в штатном режиме. Неделя моды 
Mercedes-Benz Fashion Week Russia, которая запланирована на 31 марта — 
4 апреля, на данный момент также не сообщала об отмене мероприятия, 
при этом организаторы объявили о дополнительных мерах безопасности. 
Между тем изменены сроки проведения выставки «Обувь. Мир кожи-2020. 
Весна» — она состоится 12–15 мая 2020 года. Также свой показ круизной 
коллекции в Санкт-Петербурге отменил модный дом Max Mara. 
 
 
 
 
 

ТОРГОВЛЯ                                                                                     Я                                                                                                 
 
 
«Коммерсант» 
 
В РОССИИ МОГУТ НАЧАТЬ ЗАКРЫВАТЬСЯ МОДНЫЕ МАГАЗИНЫ ИЗ-ЗА 
ВЫСОКИХ СТАВОК АРЕНДЫ ТОРГОВЫХ ПЛОЩАДЕЙ 
 
Российские fashion-ритейлеры просят пересмотреть договоры аренды, считая 
пандемию коронавируса форс-мажорным обстоятельством 
На состояние сегмента окажут сильное влияние падение посещаемости 
торговых центров и недоставки новых коллекций из Китая. На этом фоне 
крупные ритейлеры, среди которых Zara, Bershka, Reserved, разослали 
торгцентрам обращения с просьбой разделить с ними негативные 
последствия пандемии коронавируса. Источник издания на рынке 
недвижимости добавил, что аналогичные сообщения своим арендодателям 
направили парфюмерные сети «Золотое яблоко» и «Рив Гош». 
Так, LPP (марки Reserved, Mohito, House, Cropp и Sinsay) в своем обращении 
указывает, что обратится с просьбой о снижении арендных платежей после 
анализа продаж за февраль и март. В письме отмечается, что группа 
приостановила заключение новых договоров, перенесла завершение 
инвестиционных планов и прекратила набор персонала. В «Зара СНГ» 
(развивает бренды Zara, Stradivarius, Oysho, Bershka, Pull & bear и другие) не 
исключили временное закрытие магазинов. Компания рассчитывает на 
временное изменение условий договоров аренды, называя пандемию 
коронавируса форс-мажорным обстоятельством. 
Руководитель направления аренды торговых помещений CBRE Александра 
Чиркаева считает, что положения о форс-мажоре могут быть применимы 
только в случае законодательного решения о временном закрытии 
торгцентров. Собеседник издания на девелоперском рынке отмечает, что с 
серьезным спадом столкнутся торгцентры, ориентированные на трафик 
бизнес-центров, так как многие компании уже рекомендовали своим 
сотрудникам работать из дома. 
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БИЗНЕС                                                                                           А 
 
«Взгляд» 
 
РОССИЙСКОЙ ЭКОНОМИКЕ ДОБАВИЛИ ЗАЩИТЫ ОТ КИТАЙСКОГО 
ВИРУСА 
 
Банк России и правительство рассказали о мерах для поддержки бизнеса и 
граждан от негативного влияния коронавируса на экономику. Если в 2008 году 
господдержка была оказана в первую очередь банковской системе, то на этот 
раз объектом помощи стали малый и средний бизнес. Компаниям этого 
сектора обещаны налоговые, кредитные и другие поблажки. 
Правительство и Банк России рассказали, какие оперативные меры 
принимаются на фоне распространения вируса и закрытия мировых границ. 
Первые меры были направлены на поддержание общей финансовой 
стабильности. У Банка России есть традиционный арсенал монетарного 
оружия, который он уже начал использовать для сглаживания внешних шоков. 
Центробанк автоматически отменил покупку валюты в рамках бюджетного 
правила, так как цена Urals упала ниже 42 долларов за баррель (такая цена 
заложена в бюджет). У России есть «подушка» в виде накопленных резервов 
Фонда национального благосостояния, которые распродаются для пополнения 
бюджета, если нефть падает ниже 42–44 долларов за баррель. Подсчитано, 
что накопленных в ФНБ средств хватит на закрытие бюджетных дыр в течение 
шести лет при текущей цене в 30–40 долларов. 
В крайнем случае регулятор может резко поднять ставку, как это было в 
декабре 2014 года или в 2008 году. Пока таких шоковых действий от ЦБ РФ не 
ждут. На заседании в текущую пятницу, по экспертным оценкам, регулятор 
просто оставит ставку без изменений, так как риск выхода инфляции за 
границу 4% пока невелик. Однако если дальше ситуация будет усугубляться и 
риски разгона инфляции вырастут, тогда ЦБ РФ все-таки может поднять 
ставку, что означает удорожание кредитов и ипотеки. Но все же это не будет 
такой же резкий шаг, как шесть лет назад. Глава банка ВТБ Андрей Костин 
считает, что ставку поднимут в крайнем случае лишь на 1–1,5%, хотя 
некоторые эксперты не исключают двукратного роста с 6% до 10–12%. Все 
зависит от продолжительности борьбы с коронавирусом: если к лету или 
летом удастся победить его, то можно избежать резкого повышения ключевой 
ставки, считает Костин. 
Второй правительственный пакет мер направлен на поддержание финансовой 
устойчивости отдельных отраслей экономики. Из-за пандемии уже пострадали 
авиаперевозчики и туристический сектор. Правительство решило 
предоставить им налоговые каникулы. Туристические компании также до 
конца года будут освобождены от уплаты взносов в Резервный фонд и фонды 
персональной ответственности. Компании в сфере транспорта получат от 
правительства гарантии для реструктуризации и пролонгации кредитов, чтобы 
сохранить ликвидность и избежать банкротств.  
Впрочем, меры поддержки, как и сектора поддержки, могут быть расширены по 
мере развития ситуации. Президент Российского союза туриндустрии Сергей 
Шпилько просит также отменить норму федерального закона о стопроцентном 
возврате средств по проданным турам в условиях форс-мажора (ст. 14 132 ФЗ 
«Об основах туристической деятельности»). Это ставит туроператоров в 
неравные условия с авиакомпаниями и отелями, которые не обязаны 
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возвращать 100% средств, аргументирует он. Также было бы как раз кстати 
открыть для туроператоров египетские курорты, говорит Шпилько. 
А для поддержки авиаперевозчиков во избежание их банкротств звучат 
предложения обнулить аэропортовые платежи на Дальнем Востоке и в 
Арктике, а в других регионах – снизить их в два раза. Убытки российских 
авиакомпаний в этом году могут составить более 100 млрд рублей, что 
создает риски банкротств, отметил глава Росавиации Александр Нерадька. 
Третий пласт поддержки – это 600 системно значимых компаний, для которых 
будут подготовлены меры поддержки, рассказал первый вице-премьер Андрей 
Белоусов на совещании президента Владимира Путина с правительством. 
Специально созданная группа будет следить за их финансовым состоянием. 
Параллельно правительство поддержит малый и средний бизнес. В частности, 
для них расширяется программа льготного кредитования: снимаются 
ограничения по видам кредитования и отраслям и увеличивается размер 
субсидий (на 1% по кредитам до двух лет). Корпорация МСП расширяет 
программу гарантий при кредитовании малого и среднего бизнеса. 
Владимир Путин потребовал также максимально избавить предпринимателей 
от проверок, помочь им разобраться с налоговой и долговой нагрузкой и 
аккуратно подходить к разного рода штрафным санкциям. «Мы знаем, что 
миллионы людей заняты у нас в малом и среднем бизнесе, на небольших 
предприятиях. Нельзя допустить, чтобы этот значимый сектор пострадал из-за 
резких перепадов конъюнктуры или форс-мажорной ситуации», 
 – заявил Путин. 
Если появятся новые отрасли, которые будут переживать трудности из-за 
вируса, правительство также обещает оказать им поддержку. А такие, 
безусловно, будут. 
«Пострадавшими второй волны станет часть сектора услуг, связанная с 
общественными мероприятиями и развлечениями. Очень существенно 
потеряют в выручке кафе, рестораны, кино и театры», – отмечает заместитель 
директора группы суверенных рейтингов макроэкономического анализа АКРА 
Дмитрий Куликов. 
«Краткосрочному шоку подвергнутся все отрасли ретейла, более того, почти 
все направления FMCG (товары повседневного или широкого спроса) и 
сектора услуг населению. И если на первом этапе потребительская активность 
в связи с ослаблением рубля и паникой может возрасти, то в перспективе 
нескольких недель потребительский спрос существенно снизится – 
потребители перейдут к рациональным покупкам и накопительству», – считает 
директор по стратегии ИК «Финам» Ярослав Кабаков. 
В зоне риска также производственные предприятия с длинными 
технологическими цепочками, использующие большое количество 
разнообразного сырья и комплектующих, в частности машиностроение, 
автопром. 
Правительством вводятся меры поддержки для снижения риска дефицита 
товаров. Отменяются штрафные санкции в отношении поставщиков по 
госконтрактам, которые попали в сложную ситуацию из-за пандемии. Не будут 
также штрафовать несырьевых экспортеров в рамках валютного контроля. 
Правительство будет следить за обеспечением запасов социально значимой 
продукции. Торговые компании могут рассчитывать на льготные кредиты для 
пополнение оборотных средств. Наконец, импортные пошлины обнуляются и 
вводится «зеленый коридор» по социально значимым товарам (отдельные 
виды). 
Еще один пласт мер – поддержка населения и регионов. Люди, оказавшиеся 
на больничном из-за обязательного карантина, получат полагающиеся 
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выплаты. В июле начнутся выплаты по уже объявленным мерам поддержки 
семей с детьми от трех до семи лет. 
Снижать бюджетные расходы в этом году не планируется. Региональным 
бюджетам будет оказана финансовая поддержка при необходимости. 
Правительство может использовать в рамках бюджета резерв в 300 млрд 
рублей. 
Как обычно, правительство начинает с оперативных монетарных мер. В 
отличие от прошлых кризисов, резкого роста ключевой ставки возможно 
удастся избежать, дальше будет видно. Остальные меры поддержки сильно 
отличаются от предыдущих кризисов. Дальше идут меры, направленные на 
поддержку предложения (отраслевая специфика) и на поддержку спроса. Это 
мировая практика, и программа поддержки правительства РФ ей 
соответствует, отмечает Куликов. 
«Текущий кризис очень сильно отличается от того, что происходило в 2008 
году. В тот момент в первую очередь пострадали представители финансового 
сектора. Тогда проблема заключалась в недостатке ликвидности и в 
кредитном сжатии экономики. Однако сейчас в результате остановки 
производства в Китае страдают первую очередь компании реального сектора. 
Например, уже образовавшуюся проблему нехватки китайских комплектующих 
и компонентов для производства невозможно решить простой накачкой 
экономики деньгами», – говорит старший риск-менеджер «Алго 
Капитал» Виталий Манжос.  
 
Прошлый кризис характеризовался наличием большой долговой нагрузки, 
текущий – резким падением потребительского спроса, на фоне чего и 
происходит затухание производственного процесса и целых отраслей 
экономики (авиатранспорт, туризм), отмечает Михаил Зельцер, эксперт по 
фондовому рынку «БКС Брокер». Сейчас ликвидности достаточно. 
В отличие от 2008 года, когда поддержка была оказана в первую очередь 
банкам, на этот раз банки при поддержке государства должны помочь 
реальным секторам экономики, которые уже пострадали или скоро 
пострадают. 
«Банковская система 2008 года и сейчас – это разные системы. Надзор и 
регулирование существенно ужесточились – есть список системно значимых 
банков, повышающий требования к ним, как и доверие. Поддержка системы со 
стороны Банка России в текущем кризисе пока что состоит в некотором 
смягчении регулятивных норм», – говорит Дмитрий Куликов. В целом на 
уровне экономики валютная структура долговых отношений стала 
существенно менее рискованной, плюс накопился опыт деятельности в 
условиях высокой волатильности валютного курса, добавляет он. 
«Мы видим надежду, что будут поддержаны именно обычные люди, именно 
малый и средний бизнес. Мы понимаем, что падение потребительского спроса 
только началось, и оно продлится минимум несколько месяцев. В такой 
ситуации мы еще не были, и пережить ее будет намного сложнее. Главное, 
что надо сделать, – дать доступ к оборотным кредитам на покрытие 
неминуемых кассовых разрывов, которые точно будут у малого бизнеса. Это 
поддержит в том числе и заработные платы», – говорит создатель клуба 
венчурных инвесторов Itleaders и консалтинговой компании Klopenko Group 
Егор Клопенко. 
При этом, появилось предложение одноразово выплатить россиянам по 10 
тыс. рублей для того, чтобы простимулировать потребительский спрос, а если 
ситуация с вирусом и изоляцией затянется надолго, то через несколько 
месяцев еще раз выдать по 10 тыс. рублей. «Однако правительство тратит не 
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собственные «заработанные» им деньги. Бюджет формируется за счет 
налогов, которые собираются с предприятий и граждан. За все 
стимулирующие меры финансового характера в конечном счете заплатит 
потребитель ухудшением своего уровня жизни. Поэтому раздача денег 
населению может дать позитивный эффект только в краткосрочном периоде. 
Формальный рост доходов населения будет нивелирован инфляцией», – 
говорит Манжос. 
Строго говоря, любые дополнительные выплаты социального характера в 
ближайшие месяцы лишь отчасти компенсируют рост стоимости жизни в 
результате уже состоявшегося ослабления обменного курса рубля, добавляет 
он. Вместо «разбрасывания денег с вертолета», по его мнению, лучше 
создать максимально комфортные условия для ведения бизнеса, что требует 
снижения налогов. 
 
 
 
ТАСС 
 
ВЫЖИТЬ В УСЛОВИЯХ ПАНДЕМИИ. БИЗНЕС И БАНКИ ПОДДЕРЖАЛИ ЦБ 
ПО СОЗДАНИЮ СПЕЦМЕР ДЛЯ МСП 
 
Банк России готов при необходимости расширить меры по сохранению оценки 
финансового положения, которую ранее приняли для сферы туризма и 
транспорта, на субъекты малого и среднего предпринимательства (МСП). Как 
заявили ТАСС опрошенные эксперты банковского и предпринимательского 
сообщества, данная мера поможет малому и среднему бизнесу справится с 
кредитной нагрузкой в условиях пандемии коронавируса. 
  
Банки поддерживают инициативу ЦБ 
Банки готовы поддержать инициативу Банка России. В пресс-службе банка 
"Открытие" сказали ТАСС, что считают эту меру важной, так как она позволит 
ограничить негативное давление на капитал банков и продолжить кредитовать 
малый и средний бизнес. 
В банке также отметили, что несмотря на увеличение правительственной 
программы субсидирования процентной ставки для кредитования МСП, "в 
условиях резко возросшей экономической неопределенности данный 
инструмент будет, скорее, востребован во второй половине года, после 
прохождения эпидемиологического пика, нежели сейчас". 
В "МСП Банке", вслед за ЦБ, заявили, что готовы при необходимости 
пересмотреть заключенные с предприятиями соглашения. 
"При наличии объективной необходимости, вызванной последствиями 
распространения коронавируса, и при наличии соответствующего запроса от 
клиентов банк предпримет все возможные меры в рамках действующего 
законодательства и нормативных документов Банка России для изменения 
условий заключенных соглашений и/или предоставления дополнительного 
финансирования", - сказал ТАСС заместитель председателя правления "МСП 
Банка" Роман Капинос. 
 С надеждой на лучшее 
В то же время, некоторые банки самостоятельно рассматривают меры 
поддержки субъектов МСП в ситуации с коронавирусом. Николай Петелин, 
куратор блока МСП банка "Восточный" рассказал ТАСС, что они готовы, в 
некоторых случаях переносить даты платежей по кредитам, в индивидуальном 
порядке - реструктуризировать кредиты и давать отсрочку. 
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"Все изменения, которые происходят в стране заставляют нас двигаться по 
иной траектории. В текущей ситуации придется по-другому реагировать по 
скорости и принятию решений, выявлять другие категории участников 
[бизнеса], которым надо помочь продержаться [в этих условиях]", - пояснил он. 
Петелин отметил, что пока они не зафиксировали каких-то обращений от 
предприятий с просьбой изменить условия кредитования в связи с пандемией 
коронавируса, но в ближайшие дни банк запустит горячую линию для клиентов 
малого и среднего бизнеса, чтобы более четко понять их основные 
потребности в данной ситуации. В пресс-службе Райффайзенбанка также 
сообщили ТАСС, что подобных обращений МСП пока не было, а в пресс-
службе "Тинькофф банка", что обращения пока "единичные". 
Готовится к возможным сложностям у клиентов и "Московский кредитный 
банк". Как рассказал ТАСС директор департамента МКБ банка Виктор Жидков, 
они планируют ряд тарифных послаблений компаниям, занимающимся 
внешнеэкономической деятельностью и работающим с валютой, а также ряду 
отраслей. 
"Мы будем наиболее внимательно работать с теми отраслями, которые будут 
испытывать сложности: давать всевозможные льготы, которые будут на нас 
ретранслированы со стороны ЦБ. Сейчас и властям, и кредитным 
организациям необходимо максимально оперативно разрабатывать меры 
адресной помощи тем, кто действительно в ней нуждается", - пояснил он. 
Жидков подчеркнул, что они внимательно следят за состоянием клиентов 
банка и "стараются думать на шаг вперед". 
Пандемия сама по себе приведет к негативным последствиям для бизнеса, и 
без ослабления требований к банкам финансовые условия для предприятий 
заметно ухудшатся. Такое мнение высказал ТАСС президент общественной 
организации малого и среднего бизнеса "Опора России" Александр Калинин. 
"ЦБ надо смягчить на это время [ситуации с коронавирусом] политику 
формирования резервов [банков] и отнесения кредитов к группам риска. Мы 
будем просить ЦБ, чтобы при ухудшении [кредитного] портфеля не 
ухудшалась категория заемщика. И, конечно, рассчитываем, что 20 марта [на 
заседании] ЦБ не будет поднимать ставку. Мы просим ЦБ сохранить ставку на 
том же уровне. Сейчас не то время, чтобы ее поднимать", - сказал он. 
Аналогичное мнение высказала ТАСС председатель Уральского банковского 
союза Валентина Муранова. "Если банк работает неубыточно при 
определенной ставке, а ее надо понизить, значит, банку, в том числе, нужно 
предоставить соответствующие ресурсы. На сегодня не думаю, что 
финансовые власти готовы обеспечить субсидирование понижения ставок по 
кредитам", - сказала она. 
В то же время, сопредседатель бизнес-объединения "Деловая Россия" Антон 
Данилов-Данильян настаивает, что ставку необходимо не просто сохранить, а 
снизить. В комментарии ТАСС он подчеркнул, что это одно из важнейших 
условий для того, чтобы пережить кризисную ситуацию с коронавирусом. 
Председатель комитета Торгово-промышленной палаты РФ по поддержке и 
развитию малого и среднего предпринимательства Игорь Скляр считает, что 
меры по поддержке малого и среднего бизнеса в данной ситуации должны 
быть более глобальными. По его словам, в текущей ситуации необходимо 
"объявить режим чрезвычайной ситуации и указать банкам и лизинговым 
компаниям на необходимость пересмотра графиков платежей в связи с ЧС". 
Он также подчеркнул, что малым и средним предприятиям в сфере торговли 
необходимо предоставить рассрочку по уплате налогов и сборов на срок от 
полугода, а для производств - снизить НДС до 10% и дать возможность 
оплаты всех налогов в течение года. 
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Аналогичные меры предложил руководитель комитета по инвестициям 
красноярского краевого отделения "Деловой России" Валентин Богомолов. 
"Необходимо проработать дополнительные инструменты кредитования для 
компаний из наиболее пострадавших отраслей от вспышки коронавируса, 
такие как снижение процентной ставки и отсрочки по выплатам процентов и 
основного долга, а также кредитные продукты по рефинансированию 
существующих кредитов на более лояльных условиях. Считаю, что в 
сложившейся ситуации необходимо приостановить блокировку счетов в 
рамках 115 ФЗ", - сказал он ТАСС. 
 В ожидании экстренных мер 
Предприниматели ждут от правительства и Банка России экстренных мер по 
поддержанию малого и среднего бизнеса. Президент ТПП Ставрополья Борис 
Оболенец сообщил ТАСС, что местные предприниматели просят торгово-
промышленную палату региона помочь с оформлением сертификатов форс-
мажора из-за коронавируса. 
"У нас на сегодня есть порядка семи обращений от компаний по поводу форс-
мажора. Раньше такого не было, было в год одно обращение, и то после 
аварии на Буденновском заводе. А сейчас это поставка в Китай, из Китая. В 
крае есть аграрии, у которых возникают проблемы с запчастями для 
сельхозтехники. Даже по ремонту уже возникают вопросы", - сказал Оболенец. 
Основательница сети семейных кафе и кондитерских "АндерСон" Анастасия 
Татулова рассказала, что в ее отрасли уже наблюдается падение от 40% до 
60% по сравнению с результатами прошлого года. По ее словам, власти 
должны ввести экстренный список мер для общепита: ввести безпроцентный 
кредит на пять лет на сумму убытков, а также рефинансировать банковские 
кредиты по ставке не выше 5% на тот же срок "без возможности увеличения и 
дополнительных условий со стороны банка". 
Некоторые предприятия, несмотря на коронавирус, сохраняют позитивный 
настрой. Так, сооснователь компании по созданию настольных игр ООО 
"Космодром" Михаил Пахомов заявил, что не видит банкротства своей фирмы 
в обозримом будущем. Он также отметил, что не оставляет надежды получить 
льготный производственный кредит. "Будет обидно, если нам не дадут уже 
почти готовый к подписанию кредит из-за текущей ситуации", - сказал он 
ТАСС. 
Основатель компании "Делаем бизнес вместе" Наталья Горячая (помогает 
компаниям оптимизировать учет и налоги - прим. ТАСС) считает, что 
необходимо объявить мораторий на выплаты по кредитам до 15 мая. 
"Например, сделать это можно за счет компенсации [в рамках программы 
льготного кредитования МСП] банкам платежей по кредитам малых и средних 
компаний", - отметила она. Также, по ее словам, можно запросить помощь 
Корпорации МСП: "если компания подает заявление в банк об отсрочке, банк 
вместе с копиями кредитных договоров передает заявление в Корпорацию 
МСП для возмещения; после того, как должник деньги возвращает [если 
дается отсрочка], банк возвращает в Корпорацию МСП средства". 
Глава Торгово-промышленной палаты (ТПП) России Сергей Катырин 
предлагает временно снизить ставки по программе льготного кредитования 
малого и среднего предпринимательства. "Учитывая нестабильную ситуацию 
в экономике из-за коронавируса, сегодня правомерно ставить вопрос о 
дополнительной государственной поддержке субъектов малого и среднего 
предпринимательства. Мне видится, что одной из дополнительных 
эффективных мер могло бы быть, например, временное снижение процентных 
ставок по льготным кредитам ниже 8,5% годовых и расширение перечня 
отраслей, в которых предоставляется такое льготное кредитование", - сказал 
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он ТАСС. По словам Катырина, это позволило бы МСП не только с меньшими 
потерями преодолеть нестабильную экономическую полосу, но и 
заинтересовать и привлечь бизнес в те отрасли, которые требуют сегодня 
экономического подъема и развития, например, в легкую промышленность. 
 Помощь властей 
Правительства некоторых регионов уже высказались о возможных мерах 
финансовой поддержки малому и среднему бизнесу. Власти Башкирии готовы 
увеличить финансирование микрофинансовой организации региона, которая 
выдает займы под 6% субъектам МСП, и под 3% малому и среднему 
предпринимательству моногородов. 
Похожие меры собираются принять и в Министерстве экономического 
развития, промышленности и торговли Калининградской области. 
"Рассматривается возможность субсидирования затрат малого и среднего 
бизнеса, связанных с организацией выездного обслуживания и торговли, 
субсидирование части затрат на выплату заработной платы сотрудникам, 
туристическим и транспортным компаниям, чтобы избежать массовых 
увольнений и сокращений работников, а также субсидирования 1/3 
процентной ставки по текущим кредитам", - сказали ТАСС в министерстве. 
Корпорация МСП в рамках разрабатываемых правительством и Банком 
России мер планирует усилить гарантийную поддержку кредитования 
субъектов МСП, сообщили ТАСС в пресс-службе организации, уточнив, что 
сейчас "Корпорацией продолжается работа по разработке дополнительных 
мер поддержки субъектов МСП". 
 Ситуация под контролем 
Позднее первый вице-премьер РФ Андрей Белоусов на совещании 
президента РФ Владимира Путина с членами правительства заявил, что 
правительство России держит ситуацию под контролем, работая в тесной 
координации с ЦБ над снижением волатильности финансового рынка из-за 
мировой нестабильности. 
Он отмечал, что валютный рынок в настоящее время достаточно 
сбалансирован, пообещав поддержать наиболее уязвимые группы населения 
и оказавшиеся в зоне риска компании. 
 
 
 
 

ЭКОНОМИКА                                                                                  А 
 
 
«Взгляд» 
 
КУРС ДОЛЛАРА ПРЕВЫСИЛ 79 РУБЛЕЙ 
  
Курс доллара на Мосбирже краткосрочно превысил 79 рублей, однако затем 
откатился ниже 77 рублей, следует из данных Московской биржи на среду, 18 
марта. 
 
Курс доллара в первые минуты торгов краткосрочно подскочил до 79,22 рубля, 
что составило максимум с февраля 2016 года, однако потом упал до 76,94 
рубля. Курс евро составил 84,70 рубля. 
Днем ранее Банк России установил официальный курс доллара на 18 
марта на уровне 73,89 рубля. 

https://iz.ru/987889/2020-03-17/tcb-snizil-kurs-dollara-na-18-marta-do-73-rublei
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В среду, 17 марта, курс доллара на торгах Московской биржи составил 74,97 
рубля, курс евро — 82,68 рубля. 
Ситуация на мировых и российских рынках изменилась 6 марта после провала 
переговоров стран – участниц ОПЕК+. После этого резко упали цены на 
нефть, заметно снизился курс рубля по отношению к доллару и евро и 
претерпела значительные изменения стоимость акций российских компаний. 
В то же время министр финансов России Антон Силуанов заявил, что при 
цене нефти $30 за баррель можно полностью финансировать расходы 
бюджета в течение шести лет. 
 
 
 
«Экономика сегодня» 
 
ВОССТАНОВЛЕНИЕ ПРОИЗВОДСТВА В КИТАЕ СГЛАДИТ ДЛЯ РФ 
РАСЦВЕТ КОРОНАВИРУСА В ЕС 
 
Падение цен на нефть вместе с коронавирусом создали много проблем для 
российской экономики, считает заместитель генерального директора 
Института национальной энергетики Александр Фролов. 
ФБА «Экономика сегодня» 
Министр финансов РФ Антон Силуанов заявил, что в России складывается 
непростая ситуация. Идет снижение цен на энергоресурсы в мире, а данное 
направление является одним из факторов риска для российской экономики. 
Ситуацию, как отмечает Силуанов, усугубляет пандемия коронавируса вместе 
с ее негативными последствиями для экономики. 
Налоговый маневр здесь явно не поможет 
«Плохо все это на нас влияет. И сразу возникают вопросы по «налоговому 
маневру». Ведь одним из главных доводов при его реализации был тезис о 
снижении зависимости федерального бюджета от волатильности цен на 
нефть. Проблема заключается в том, что такая политика предполагает 
перенос основной налоговой нагрузки с баланса добыча-экспорт на добычу, 
когда экспортная пошлина обнуляется, а налоги на добычу растут. Поэтому 
все поступления от налогов переносятся внутрь страны, что якобы снижает 
российскую зависимость от мировых цен на нефть», - заключает Фролов. 
Логика здесь простая: если экспортная пошлина и доходы от нее напрямую 
зависят от мировых цен на нефть, то НДПИ – только частично. 
«Хочется задать вопрос, а работает ли эта система сегодня? Ведь изначально 
говорилось, что налоговый маневр только чуть-чуть влияет на позиции 
внутренних игроков, но еще до его проведения пришлось придумывать 
«костыли». Если верить первоначальной аргументации, то в случае 
сегодняшнего падения цен на нефть благодаря такой реформе федеральный 
бюджет пострадать не должен, но мы видим несколько иную картину», - 
констатирует Фролов. 
Это, как отмечает эксперт, важный вопрос, поскольку «налоговый маневр» 
сегодня проходит реальную проверку. Рост НДПИ у нас происходит до 2021 
года включительно, а в текущем году случилось предпоследнее его 
повышение. Только экспортная пошлина будет снижаться до 2024 года, из-за 
чего нам предстоят еще три года повышенной фискальной нагрузки на сектор. 
Китай начинает восстанавливаться 
«Второй момент заключается в том, что коронавирус как таковой, безусловно, 
оказывает влияние на всех производителей углеводородов в мире и всю 
мировую экономику в целом. В первую очередь из-за того, что в феврале 

https://www.moex.com/
http://iz.ru/986711/2020-03-13/siluanov-zaiavil-o-vozmozhnosti-6-let-ne-snizhat-raskhody-biudzheta-pri-deshevoi-nefti
https://rueconomics.ru/page/copyright
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Китай приостановил работу многих промышленных предприятий. По этой 
причине там снизилось потребление углеводородов», - резюмирует Фролов. 
Китай потребляет в день порядка 14-15 млн баррелей нефти, причем общее 
потребление нефти в мире составляет 100 млн баррелей в сутки. 
«Китай обеспечивает себя нефтью на уровне до 4 млн баррелей в сутки, 
поэтому большая часть его ежедневного потребления закрывается импортом. 
Так что эта ситуация с коронавирусом в КНР, только исходя из данных цифр, 
обязана сказаться на мировой экономике», - заключает Фролов. 
Александр Сергеевич полагает, что ситуация в Китае выправляется и это 
положительно влияет на мировой рынок. 
«Отпуска там были продлены в феврале до начала марта, но сейчас ситуация 
начинает восстанавливаться, а промышленное производство в КНР выходит 
на нормальные темпы роста. Для нас это важно в том смысле, что Россия 
является крупнейшим поставщиком нефти на китайский рынок», - 
констатирует Фролов. 
Коронавирус создаст для Китая новые возможности 
Фролов замечает, что в марте российские нефтяные компании – в первую 
очередь «Роснефть» – начали восстановление своих поставок в Китай. 
«В дальнейшем эти потоки увеличатся, поскольку есть основания говорить, 
что Китай попытается наверстать упущенное в феврале. Это важно в том 
плане, что мы с Китаем связаны экономически и это первая страна, которая 
начала бороться с коронавирусом. Также Китай является крупнейшим 
потребителем нефти в мире», - резюмирует Фролов. 
Целый ряд компаний ЕС, в лице Volkswagen (если брать Skoda) и Linde, в 
значительной степени перенесли свои производства в Китай. 
«В этом плане интересно, как китайская промышленность, включая 
совместные предприятия, отреагирует на то, что в ЕС снизится выпуск 
промышленной продукции, а значит, и потребление сырья. С одной стороны, 
мы понимаем, что Евросоюз снижает свои объемы потребления, поскольку 
люди меньше передвигаются, а многие предприятия встают на паузу, а с 
другой – потенциал ЕС меньше, чем у Китая. Поэтому меры Евросоюза 
меньше будут влиять на нефтяной рынок, чем китайские», - резюмирует 
Фролов. 
Фролов предполагает, что Китай постарается заместить выпадающий объем 
выпуска товаров в ЕС увеличением своего производства. 
«В силу этого говорить о влиянии коронавируса на мировой спрос нефти 
преждевременно. Для этого необходимо получить данные по марту, как 
средние мировые, так и по Евросоюзу с Китаем. Это и есть главные рынки 
сбыта российской нефти, имеющие большое влияние на мировые котировки», 
- констатирует Фролов. 
Российская экономика несет убытки 
Фролов отмечает, что данные события напрямую влияют на снижение 
экономической активности в России, причем если брать слова Силуанова, то 
глава Минфина РФ имеет в виду так называемый малый бизнес. 
 «Если люди начинают ходить по торговым центрам, то они не получают 
выручки. Все это негативно воздействует на малый бизнес. Из-за этого 
пострадает легкая промышленность и будет снижение показателей 
производителей продуктов питания и товаров широкого потребления. Еще 
пострадают транспортные компании, поэтому показатель потребления 
моторного топлива в РФ снизится», - заключает Фролов. 
Очевидно, просядет потребление керосина, дизеля и бензина, но потребление 
битума и других промышленных нефтепродуктов останется прежним. 
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ПОЛИТИКА                                                                                     А 
 
 
«Ведомости» 
 
ПУТИН ПОДПИСАЛ УКАЗ О ДАТЕ ГОЛОСОВАНИЯ ПО ПОПРАВКАМ В 
КОНСТИТУЦИЮ 
 
Президент Владимир Путин подписал указ о проведении 22 апреля 
голосования по поправкам в Конституцию, текст опубликован на сайте Кремля. 
Указ закрепил точную формулировку вопроса, который выносится на 
голосование: «Вы одобряете изменения в Конституцию Российской 
Федерации?» 
После подписания указа Путин встретился с председателем Центральной 
избирательной комиссии (ЦИК) Эллой Памфиловой. Он упомянул риск 
распространения коронавируса и отметил, что голосование стоит проводить 
«только в том случае, если [эпидемиологическая] ситуация позволит 
проводить подобные мероприятия». 
Путин инициировал изменение Конституции 15 января, во время послания к 
Федеральному собранию. 10 марта, во время второго чтения в Госдуме, 
президент одобрил поправку с голоса, которая обнуляет для него 
президентские сроки при утверждении новой редакции Конституции. 
11 марта Госдума приняла соответствующий закон, в этот же день он был 
одобрен Советом Федерации. После этого документ поддержали все 
региональные парламенты России, а Конституционный суд подтвердил 
соответствие поправки о сроках неизменяемым главам Конституции. 
22 апреля приходится на среду, однако день голосования указом Путина 
объявляется дополнительным выходным. ЦИК должен объявить результаты 
голосования не позднее чем через пять дней после даты его проведения. Итог 
определяется простым большинством среди участников голосования. 
 
 
 
 

РАЗНОЕ                                                                                            F 
 
 
«ГАЗЕТА» 
 
В МГУ МОГУТ СОЗДАТЬ ВАКЦИНУ ОТ КОРОНАВИРУСА ЗА ТРИ МЕСЯЦА 
 
Вакцина от коронавируса нового типа может быть разработана в России за 
три месяца, сообщают «Известия» со ссылкой на представителей кафедры 
вирусологии Московского государственного университета (МГУ) имени М. В. 
Ломоносова. 
На данный момент ученые уже сумели получить частицы незаразного для 
человека вируса растений, который при взаимодействии с белками нового 
коронавируса становится похожим на патоген, заявили на кафедре. Там 
заверили, что вакцина на основе такого метода будет дешевой и простой в 
разработке. 

http://www.kremlin.ru/events/president/news/63003
https://iz.ru/988030/2020-03-18/virusologi-nazvali-srok-sozdaniia-v-rf-prototipa-vaktciny-ot-covid-19
https://www.gazeta.ru/tags/organization/mgu.shtml
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31 декабря 2019 года китайские власти заявили о вспышке пневмонии в 
городе Ухань. Заболевание — новый тип коронавируса, которому присвоено 
официальное название COVID-19. 11 марта Всемирная организация 
здравоохранения (ВОЗ) объявила вспышку нового коронавируса пандемией. 
 
 
ТАСС 
 
ПУТИН НЕ ИСКЛЮЧИЛ, ЧТО СРЕДСТВА ФНБ МОГУТ НАПРАВИТЬ НА 
ПОДДЕРЖКУ РЯДА КАТЕГОРИЙ ГРАЖДАН 
 
Президент отметил, что объем фонда уже превысил планку в 7% ВВП, что 
позволяет начать инвестиции за счет ФНБ 
Президент России Владимир Путин не исключил, что средства Фонда 
национального благосостояния (ФНБ) могут быть направлены на поддержку 
ряда категорий граждан. 
В интервью ТАСС для проекта "20 вопросов Владимиру Путину" глава 
государства отметил, что объем фонда уже превысил планку в 7% ВВП, что 
позволяет начать инвестиции за счет ФНБ. 
"Вопрос, на что инвестиции? На поддержку определенных групп населения и 
так далее, - сказал глава государства. - Вот как раз дискуссия [об этом] сейчас 
у нас и разворачивается". 
По его словам, властям РФ "нужно решать все-таки очень важную задачу - 
повышение реальных доходов граждан". "Надо думать, как [использовать] 
имеющиеся у нас ресурсы, а они большие", - отметил российский лидер. 
 

https://www.gazeta.ru/tags/organization/voz.shtml

